

# LA DEMOCRACIA

## SEMANARIO REPUBLICANO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Dentro y fuera de la localidad, trimestre. . . 4 peseta.  
Número suelto. . . . . 40 céntimos

Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

Redacción y Administración. — REAL, 42.

### Insistimos

*Fray Prudencio*, como siempre, se hace cargo del artículo que hemos escrito con motivo de la llegada á esta villa de D. Pedro M. Sagasta, no para desvirtuar nuestras afirmaciones, no para probarnos que el ilustre huésped fué recibido, como otras veces, por una muchedumbre compuesta de todas las clases sociales, no para hacernos ver que la coalición se hizo por ambiciones personales y no por la tiranía del cacique, autorizada por el diputado á Cortes... no; *Fray Prudencio* considera éstas cosas de poca monta, y fiando el éxito de sus discusiones en los insultos, en las calumnias y en las retencencias, á ellas se dedica, abandonando el centro de la discusión.

A nosotros nos hace de reir el curita ese que, para educar al público en la mansedumbre, la humildad y la paz cristiana, fomenta los odios con su pluma, inventa pecados con su mente, y publica unos engendros literarios, ribeteados de latin, que son el encanto de propios y extraños.

Y mientras él se dedica á ganarse las comidas que le dan á fuerza de atrevimientos, su parroquia continúa con coadjutor *in capite*, esperando que el arrepentimiento y las buenas obras y acciones del Cura suspenso, lo reintegren al rebaño que halló unido, y que hizo descarriar, descarriando él antes para dar ejemplo... aunque mal ejemplo.

Decir hoy el Cura de... tal y escapar las mujeres con asco, los hombres con horror y las dispensas con miedo todo es uno.

Y ese es el que defiende á Salgado, y el que interpreta la opinión de los señores Sagasta.

¡Como ha descendido todo...!

Insistimos en que á D. Pedro M. Sagasta lo recibieron unas doce personas, y en que la coalición que se hizo para contrarrestar la política eminentemente personal de Laureano Salgado, no hubiera tenido efecto, si el diputado quisiera atender los clamores de un pueblo estrujado, y no se ligase del modo que

se ligó, arriesgando el acta, á ese político despreciable, que acabará por hacer odioso un apellido que poco tiempo há dominaba el pueblo, reinando en los corazones de sus habitantes.

Insistimos en que á D. Pedro se le quiere, se le respeta, como se respeta y quiere á sus hijos, por agradecimiento, por simpatía, por lo que sea, pero insistimos también en que se les tiene alejados, rodeados solamente de una corte de asalariados políticos, para hacerles comprender que, si como amigos particulares de la familia Salgado pueden y deben demostrarle consideración y hasta cariño, como jefes políticos, inspiradores del movimiento que aquí se imprime á la cosa pública, no están obligados á personificar en esa familia á todo el distrito, ni á sobreponerla á los demás, ni despreciar á todos los que no sean del agrado de ella.

La amistad política de los Sres. Sagasta, debe ser repartida por igual entre todos los electores de D. Bernardo, y éste hace muy mal en depositarla exclusivamente en casa de su lugarteniente D. Laureano, para que á ella vayan todos los que de él necesiten algo.

Porque así resulta D. Laureano árbitro de los destinos, de las mercedes, de los favores, y hay quien no los quiere, aunque los precise, si há de recibirlos de tal mano.

Por otra parte, en Caldas hay personas que tienen criterio, que tienen ilustración, que tienen dignidad, de las cuales no se debía prescindir como prescindió el Sr. Salgado, temeroso de que un día se le levanten con el santo y la limosna.

Egoísta y ambicioso, no teniendo confianza en sus propias fuerzas, en su valimiento personal, rodéase de ignorantes, de supeditados, de analfabetos para que así prevalezca su opinión y sea única su voluntad.

Y las consecuencias de esta manera de ser del cacique caldense súfrelas el pueblo, que se vé administrado por unas entidades sin más iniciativas, ni más criterio, que el criterio y las iniciativas de D. Laureano, quien, como lleva demostrado, las dedica exclusivamente en provecho propio y de su familia, perjudicando así los intereses generales que se

ven desatendidos por absorberlo todo el poder personal, el interés personal, el el egoísmo personal de un hombre comerciante, déspota y presumido.

Por eso son tan unánimes las censuras que se le dirijen y de las que lo defiende con insultos, calumnias y malévolas retencencias un *periodista* montañés, tan conocido por sus fechorías, que la sola defensa suya, es la más elocuente acusación, la más palmaria confirmación de lo que quiere negar.

Tal es la fama que goza el zascandil ese en el concepto público.

No decimos más por hoy.

El tiempo se encargará de demostrar á los Sres. Sagasta que la autorización de aquel célebre dilema: «O con los Salgados y con el Diputado, ó contra el señor Sagasta» que éste autorizó con el silencio, ha sido una lamentable ligereza, que á muchos se nos antojó un desprecio injustificado.

Y quizás le enseñe también que hay entre nosotros quien le hubiera aconsejado con más altruismo que ese que le dá consejos atisbandó solamente el beneficio que de ellos hán de seguirsele.

Y como nosotros no somos criados de Laureano, sentimos los desaires, y nos duelen las injusticias.

En el terreno particular los Sres. Sagasta son personas dignas de ser queridas, porque obran con independencia.

En el terreno político, sometidos á la voluntad de un financiero ambicioso, dejan bastante que desear.

Aquí los trataremos siempre como políticos, combatiendo su insólita actitud respecto del pueblo de Caldas.

En la calle nos honraremos estrechándoles la mano, que es mano amiga, mano honrada.

No parecen íntimos de las calamidades que nos gobiernan.

Ni amigos del inmoral *Platon*, á quien deben tomar á beneficio de inventario, porque saben que es herenea perdida.

¡Puff....!

Y si este paladín de sus parientes insiste en presentarnos como enemigos personales de los Sres. Sagasta, para enconar los ánimos de éstos señores y ligarlos así más á las personas que él defiende, no hemos de repetir nuestras ma-

nifestaciones de hoy.

Solo le diremos que nuestro cariño, nuestra amistad, nuestro agradecimiento hácia el Sr. Sagasta, está exento de interés mezquino; que no buscamos su protección para hacer negocios provechosos; que no mendigamos sus favores para satisfacer una pueril vanidad.

Y que, por eso mismo, porque lamentamos que se hayan entregado con armas y bagajes al enemigo de nuestra prosperidad, es porque combatimos su política, censuramos su actitud y reprimamos su conducta.

¡Pueda ser que ellos mismos piensen lo que nosotros pensamos....!

Republicanos somos, y por la República peleamos: pero siempre hubiésemos visto con agrado que D. Bernardo Sagasta fuese diputado por Caldas, si otro monárquico hubiera de sustituirle.

Pero hoy, opinamos que cualquiera otro sería mejor, porque no vendría atado, amordazado y ciego para tener de lazarillo al más truhan, al más cuco, al más ambicioso, al más duro, al más desaprensivo, al más presuntuoso, al más ignorante y al más vivo de los políticos pacotilleros.

Quien tenga oídos que oiga.

Quien pueda ver que vea.

Aun es tiempo.

### ¿LE CONOCEIS?

SONETO

De estudiante escapó con una niña  
mas tarde fué á un curato de rositas,  
sucedieron en él ciertas cositas  
y del Señor abandonó la viña;  
con el pudor y la vergüenza en riña.  
busca la vida dando al diablo citas  
y le pagan ruindades mal escritas  
que el odio y él rencor con hiél aliña.  
De la virtud y el bien siempre alejado  
dirígese hácia el mal en ansia loca,  
y muéstrase,—¡ludibrio del pecador—  
tan obsceno y protervo, que su boca  
mancha como la pez lo que há besado  
y su cuerpo inficiona cuanto toca!

Platón.

*Roman Car*

## De enhorabuena

Caldas quiere volver á sus buenos tiempos, á aquellos en que los enfermos encontraban aquí todos los elementos necesarios para pasar una temporada agradable, que le servía de medio terapéutico tan eficaz como las mismas aguas mineral-medicinales, para curar sus achaques y dolencias.

Desde hace ya muchos años, la importancia de estas termas, había ido á menos de una manera tan sensible, que hacíase preciso, si no queríamos perder nuestra industria matriz, la que nos dá nombre y existencia, sirve de ocasión para el nacimiento y desarrollo de las demás, hacíase preciso, repetimos, que los propietarios de las casas de baños, en primer lugar, y los hombres amantes de su pueblo y con posición económica preferente despues, se preocupasen del asunto, ya que la decadencia nuestra en negocio de tan vital interés, reconocía como único fundamento la competencia de otros balnearios que poniéndose á la altura de las circunstancias, satisfacían necesidades sentidas por todos los que desean prolongar la vida en aras del progreso, que cada día tiende á hacer de ésta, más un fin y no un medio, como le pasa á ciertas sectas que viven dos siglos atrasadas.

Caldas, pues, permaneció inmóvil en medio del general adelanto, siendo una lamentable excepción en este concierto que nos hacía pagar bien cara nuestra falta de óptica para ver las causas del mal que llegaron algunos impíos y desnaturalizados hijos de esta villa, á atribuir á la poca mineralización de las aguas.

Sin hacer caso á semejantes atrocidades, tomó la iniciativa para levantar la industria decaída, el propietario del establecimiento de Dávila Sr. Legeren, construyendo una cómoda y elegante galería con espaciosos cuartos para bañarse en lujosas pilas de bien pulimentado marmol, y una instalación hidrotérmica completa, con su sala de duchas y otras para pulverizaciones, inhalaciones, etc.

Y hoy gracias á la vigorosa iniciativa y poderosa inteligencia industrial de D. Elisardo Domínguez, levántase en el extremo Sur del magnífico puente Umia, recientemente ensanchado y á la margen derecha de este río, el esbelto y sólido balneario de Acuña, edificio de colosales proporciones, con seis cuerpos, dispuestos dos de ellos para fonda, espléndidas habitaciones, llenas de luz, amplísimos corredores, donde los bañistas y agüistas pueden pasear en días de lluvia, hermosas terrazas desde las cuales se contempla uno de los mejores, ó acaso el mejor paisaje de Galicia, y un salón de fiestas en el piso bajo, y sobre la galería del balneario, que es una verdadera obra de arte.

Aquí, en este salón, tuvo lugar el

miércoles día de la festividad del Glorioso San Roque, un festival, con que don Elisardo Domínguez, inaugurando el referido salón, obsequió á la buena Sociedad caldense.

Por la tarde, de cuatro á siete, un cuarteto dirigido por el acreditado y simpático profesor y compositor D. Juan Ulivarri, ejecutó magistralmente varios números de su selecto repertorio, dejando satisfechísimo al inteligente público, que le aplaudió con frenesí.

La Srta. Aurora Segoud, defiriendo á los ruegos de algunas personas que habían tenido ocasión de apreciar sus excepcionales condiciones para el *bell canto* en una reunión celebrada días antes en casa de la señora viuda de Rey-Vasadre, cantó magistralmente la romanza de tiple de *El Cabo primero*, siendo premiada su artística labor con entusiastas salvas de aplausos de la numerosa y selecta concurrencia que llenaba el salón.

El bello sexo tenía lucida representación en las Sras de Castro, Casal Soto, Legerén, Colmeiro, Cerviño, Bayón, Bua, Caron, Maceda, Pastrana, Salgado, lidon Lesquereux, Amor, Castro Conde, Gándara, viudas de Mosquera y Bayón; señoritas Filomena Porto, Lucía Fontán, Lola y Peregrina Perez, Julia Romero, Anita Legerén, María y Lola Mosquera, María Martínez, Adelaida y Carmen Colmeiro, Pepita y Lola Pereira, Carolina y Anita Casal, Aurora y María Segoud, Sarita Domínguez, Socorro Díaz Zuazo, Mercedes y Socorrito Antran, Leonor Amor, Pepita y Carmen Bua, Rita Espinosa, Rosarito Romero, Aurita y Elvira Pardeiro, Celita Trapote, Bernardina, Prima y María Sexto, Carmen Torres, Consuelo y María García, Pilar Pinilla, Solita Loureiro, María Bayón y otras muchas que nuestra infiel memoria nos impide recordar.

El sexo barbudo tenía también nutrida representación y no en menor número que «la más bella mitad del género humano», como dijo el poeta.

A la noche tuvo lugar el baile, más concurrido aun que lo estuvo el concierto, y la jente joven rindiendo culto á Tpersícure aprovecho la ocasión para tejer nuevas redes y aprisionar á Cupido.

El salón parecía un áscua de oro, profusamente iluminado.

La belleza y la discreción parece se habían dado cita para aquel lugar, convertido en asiento de Diosas y mansión de delicias.

Los señores de Domínguez, tuvieron una ocasión más, con tan plausible motivo, de poner de relieve su exquisita amabilidad y proverbial galantería.

No omitieron medio para demostrar su agradecimiento á la selecta concurrencia. Esta fué obsequiada espléndidamente con pasteles y vinos generosos.

El baile terminó á las tres de la madrugada, sin que un solo momento decayese la animación, antes bien pareció á todos un segundo de tiempo, las cuatro ó cinco horas allí pasadas.

Debemos hacer especial mención de las *Sevillanas*, bailadas de admirable manera por la elegante Srta. Rosarito Romero y el joven alumno de Farmacia D. Vicente Piñero, quienes merecieron de la selecta concurrencia calurosas salvas de aplausos que les obligaron á repetir el baile y lo hicieron con tal maestría que por un momento creímos haber sido trasportados á la tierra de María Santísima.

La Sra. D. Natividad Mendivil, tan amable siempre, nos dejó oír la hermosa canción «La Carta», y como siempre, también, la interpretó admirablemente con ese sentimiento con que el verdadero artista traduce las composiciones de los grandes maestros en el divino arte.

La orquesta inimitable; del violín del Sr. Ulivarri salían cascadas de notas que electrizaran al entusiasmado auditorio.

El inspirado artista, á quien todos recordamos con gusto, venir á este pueblo siendo un niño todavía, y al que profesa por los recuerdos que le evoca una semi-idolatría, estaba emocionado, tomando tanta parte como nosotros en la prosperidad de Caldas.

El sexo fuerte, negando el calificativo, sumiso y obediente al sexo débil, nunca más fuerte que cuando más inocente y candoroso aparece.

En fin puede con razón estar satisfecho el propietario de Acuña, á quien Caldas es deudor de su más importante y trascendental mejora. Caldas, pues, está de enhorabuena, al poder ofrecer en lo sucesivo á la vez que la salud del cuerpo, con sus manantiales, refresco y solaz al espíritu con todo género de cultas diversiones.

Por que se repitan tan agradables fiestas y por que el Sr. Domínguez obtenga los beneficios á que es acreedor, hacemos fervientes votos.

## Un bando

Hemos oído decir que el Sr. Alcalde accidental de este Ayuntamiento publicó un bando.

Procuramos comprobar la noticia, que nos parecía inverosímil, pues no creímos nunca capaz al Sr. Gándara de hacer tal cosa, y al efecto nos dirigimos á los puntos donde acostumbran á fijarse esos *papeles mojados* con la mejor intención de darle más publicidad, pero están colocados á tal altura que no nos ha sido posible leerlo, apesar de que no somos cortos de vista.

Quisimos llevar una escalera de mano ó auxiliarnos de un telescopio, pero el temor de que algun celoso guardia municipal nos lo impidiese, desistimos del intento.

Y así estamos, sin saber lo que el alcalde dice á sus convecinos.

Pero bueno es que lo sepan él, *El* y Don Jesús.

Presumimos que el tal bando nada dirá respecto á Platon y los cerdos que constan-

temente andan por la calle llenándola de porquería y convirtiendo esta villa en una *Mierdepolis*, como así le llaman muchos que tienen la fortuna de tener mejores alcaldes que el que nos adjudicó D. Laureano.

## Cantares

I

*Te quiero dicen tus ojos  
Te olvido dice tu lengua,  
y ván naciendo las dudas,  
y ván creciendo las penas.*

II

*Aquel nardo que me diste  
en mi pecho se conserva,  
y le cuento mis secretos,  
y le refiero mis penas*

III

*La llave no quiero  
que me abra tu casa  
¡yo quiero la llave  
que me abra tu alma!*

IV

*Si alguna vez mi cariño  
encierra un mal pensamiento,  
me hará capaz de matarlo  
la vergüenza de tenerlo!*

V

*Serranilla, yá estas presa.  
mi corazón es tu carcel  
¡las infamias que me has hecho  
es preciso que las pagues!*

## ÍNTIMA

*He escrito muchos cantares  
en el libro de mi vida  
¡cuán contados escribí  
en mis horas de alegría!*

*Muchos reflejan mis penas  
y muy pocas mis sonrisas  
¡Tiene el rosal ¡ocas rosas  
y tiene muchas espinas!*

NARCISO DIAZ DE ESCOBAR.

## FESTEJOS

Los que anualmente se celebran en esta villa en honor del glorioso San Roque, no debían merecer por nuestra parte atención alguna, si se tiene en cuenta la poca novedad de los mismos.

La exhibición de gigantes y cabezudos, verdaderos mamarrachos que únicamente causan regocijo á un contadísimos número de chiquillos, las notas más ó menos afinadas de la música, las iluminaciones con unas cuantas bombillas eléctricas, no muy artísticamente combinadas, los cohetes y fuegos artificiales bien escatimados por cierto, y una función religiosa no muy solemne, constituyen hace ya muchos años el invariable programa de festejos, que nuestro municipio dedica al milagroso santo.

Una novedad solamente se ha introducido en ese programa pero no para

NOTICIAS

-0-

Han contraído matrimonio en la iglesia parroquial de Sta. María de Vemil, á las diez de la mañana del jueves 17 del corriente, la Srta. Isabel Cuesta Bonilla, con el joven abogado D. Manuel Carrero. Bendijo la unión el ilustrado párroco de Vemil y hermano de la novia, D. Domingo Cuesta.

Apadrinaron á los contrayentes D. Pablo Cuesta, canónigo de la S. I. M. de Santiago y la señora Doña Pilar Barriet.

Asistieron á la ceremonia como delegado y testigos los Sres. D. Elisardo Dominguez Rozados, D. Fermín Mosquera y D. José Miguens. También asistieron las amigas de la novia, Sra. Doña Balbina Campañé de Miguens y la Srta. Shara Dominguez. Los novios salieron á las cuatro de la tarde para San Vicente de Cabo de Cruz.

Deseamos á los recién casados una completa y eterna luna de miel.

Ha regresado de su expedición á La Ceruña y Ferrol nuestro amigo y correligionario Sr. Barreira Bayón.

Sea bienvenido el joven y entusiasta republicano, y secretario de «La Juventud Republicana Caldense», en la Ciudad de Buenos Aires.

Halláse entre nosotros, pasando una temporada al lado de su familia, el joven abogado, auxiliar del Instituto de Orense é Inspector técnico del Timbre D. Manuel Colmeiro, acompañado de su distinguida esposa.

Damos la bienvenida á nuestro particular y querido amigo señor Colmeiro.

Hace unos días, hemos tenido el gusto de saludar al señor don Santiago Gil, que acompañado de su señora é hijas, permanecerán en esta villa hasta la segunda quincena de Octubre.

El jueves último también ha llegado á esta localidad el Senador del Reino D. Justo Martínez, futuro candidato á Diputado á Cortes por el distrito electoral de Lalin.

La comida campestre, celebrada el viernes de la semana pasada entre los amateurs de la Naturaleza, ha tenido efecto en el fondroso lugar denominado «Carrucho».

Rainó en el banquete la más franca y cordial alegría. Cantaron el famoso himno nacional francés, «La Marsellesa» que recuerda á los pueblos la conquista de los derechos del hombre; y hace poner de punta los pelos á los caciques cuando le oyen. Regresó la comitiva ya de noche terminando la fiesta con un refresco en casa del Sr. Ruibal.

Salió para Maceda (Orense) donde ejerce la honrosa profesión de Notario, el ilustrado abogado D. Cándido Calvo Cambón, quien durante su breve estancia en esta villa, se ha captado las simpatías de todos los que hemos tenido el gusto de tratarle.

Después de una ausencia de un año, ha regresado de Saint Lezair (Francia), el señor D. Andrés Bragana, querido correligionario nuestro, é íntimo amigo del sabio, virtuoso é ilustrado párroco de San Andrés de Cesar, el ilustre D. Benito Salgado Piñeiro.

El Jueves de esta semana, nuestro flamante cacique, valiéndose al efecto de su voluminoso pariente el cosmopolita D. Blás Durán Seijo, invitó á una comida, —Don Laureano es muy amigo de hacer las amistades comiendo— en La Concha de Arosa, á todos los hijos de Caldas que, procedentes de la República Argentina, están pasando aquí la temporada de verano. Ignoramos lo que les habrá dicho don Laureano, á estos amables ciudadanos educados en un país libre de caciques y cacicuelos, pero suponemos que les habrá echado un discurso, donde no faltarían seguramente los refranes sanchescos y la ponderación de las excelencias de las Sociedades Anónimas. Tenemos también por seguro que se las echará de protector del pueblo, y nos pondrá á todos de ingratos y de desagradecidos, como no digan dueñas. ¡Pobre D. Laureano! como ahora le faltan los comparsas del pueblo, y para alardear de que aun tiene amigos, busca y encuentra en la medida que puede, y su imaginación calenturienta le sugiere el medio de que nuestros compatriotas, cuando se manden mudar, vayan por esos mundos de Dios convertidos en Trompetas de su fama.

Nos consta sin embargo que algunos de esos jóvenes, fueron obligados por sus padres, que todavía creen en el poder de D. Laureano.

Imp. y Lib. de J. Poza. — Pontevedra

aumentar el escaso esplendor de las fiestas, sino para hacerlas desmerecer ante propios y extraños.

De esa novedad, que únicamente siendo Alcalde el Sr. Gándara pudo haber ocurrido, nos ocuparemos brevemente; pero antes haremos una ligera reseña de los festejos celebrados este año.

\*\*

Unas cuantas bombas lanzadas al espacio, á las doce de la mañana del día quince del corriente, y salida de gigantes y cabezudos, verdaderas joyas que nuestro ayuntamiento guarda como oro en paño, anunciaron el comienzo de los festejos. La comparsa presidida el Capataz de los municipales, ignoramos si con representación ó sin ella, y sin detenerse poco ni mucho ante la Casa del Pueblo dirigióse de prisa y corriendo á la del cacique, luego á la de D. Jesús Salgado, y por último á la del accidental Alcalde, en donde bailaron lo mismo que en los primitivos tiempos. ¡Hasta en esto se rebajó la autoridad del Alcalde dando preferencia al cacique, y al secretario de la Corporación municipal!

Ya bien entrada la noche, celebráronse en la Capilla del barrio de San Roque, las acostumbradas visperas, y terminadas éstas, organizóse un lucido paseo en las Travesías, que se hallaban iluminadas con un no muy escaso número de lámparas eléctricas, pero maravillosamente combinadas.

Los fuegos de artificio quemados aquella noche, sin merecerni con mucho los honores de buenos, no estuvieron mal del todo. Poco antes de las doce, dióse por terminada la verbena, en la cual presidió un orden completo, apesar del inmenso gentío que acudió, censurándose con unanimidad, los largos intermedios de descanso que la banda de música se tomó por su cuenta.

El día 16, como siempre: diana, vuelve á lucirse por las calles de la villa, la comparsa de gigantes y cabezudos, y enseguida celébrase en la Iglesia parroquial de Santo Tomás la función religiosa, sin asistir á ella ni un solo individuo de la Corporación municipal, lo que causó inmensa extrañeza entre todos los vecinos, censurando con energía la ausencia de nuestros ediles, que demuestran con esto el poco respeto que les merece el pueblo que más ó menos legalmente representan, y la escasa consideración á costumbres que datan ya de inmemoriales tiempos.

Nadie se explicaba la causa de tal ausencia, no faltando quien afirmase, que la no asistencia de los concejales á aquel acto, relacionábase con el desagrado que en la Corporación produce, el papel secundario por que pasa el Alcalde accidental, en todos aquellos actos á que asiste en representación del municipio.

Ignoramos lo que acerca de esa versión haya de cierto, pero sea cual fuere la causa, nuestros ediles se han hecho

acreedores á las más enérgicas censuras, y mucho más en la ocasión presente, en que, sin duda alguna, gracias al milagroso Santo, no ha llegado á invadirnos una epidemia, ya que el Alcalde y la Corporación, nada hacen por higienizar el pueblo y evitar contagios y focos de infección.

La imagen de San Roque no pudo ser conducida procesionalmente, como de costumbre, á causa de la lluvia, pero en cambio esta no fué motivo bastante para suspenderse como debiera, y verificar en mejor ocasión, la velada que en la noche de ese día se celebró en nuestros hermosos jardines.

Repitieronse los fuegos artificiales del día anterior: la iluminación resultó del peor efecto: la banda de música trabajó menos si cabe, que en la noche del quince, y dadas ya las doce, retiráronse los escasos concurrentes, que á pié firme y cobijados bajo los paraguas, tuvieron el valor de permanecer en los jardines, sufriendo las inclemencias del tiempo.

\*\*

En resumen... nada.

Y antes de terminar, permitásenos un consejo.

Si las fiestas que han de celebrarse en años sucesivos no tienen mayor atractivo, suprimánsen, y con ello todos iremos ganando. El municipio no gastará tanto, y los contribuyentes pagaremos menos.

¡Ah! Se nos olvidaba decir que Platon se prodigó, exhibiéndose como de costumbre por esas calles, siendo la admiración de los forasteros que aun no le conocen, pues su facha compite con ventaja, con la grotesca figura del *Papamoscas* y su consorte.

Ha sido la única novedad de las fiestas.

Spanish Limited

-0-

¿Será cierto?

Segun noticias particulares recibidas de Londres, se ha constituido ya, con un capital fabuloso, la Sociedad *Spanish Limited*, representada por W. D. Forward quien se propone gestionar el arriendo de nuestra administración por un número determinado de años. De no poder llegar á un acuerdo con el Gobierno en cuanto á la administración en general, se limitará el arriendo á la enseñanza pública.

Con esto último tendríamos de sobra.

Tales proporciones, halagueñas tan solo para los amantes del progreso, por lo mismo serán desechadas.

## Comercial Unión

### Compañía de Seguros Sobre Incendios

Representante en CALDAS:

**ELISARDO DOMÍNGUEZ**

## BOMBIN SULFATADOR

A. G. E.

P.

PATENTE NÚM 28845

El más práctico para sulfatar viñas, árboles, etc., etc.

Su sólida construcción é ingenioso mecanismo, le hace superior á todo los conocidos.

Es de cobre amarillo, de pulverización continua y no precisa piezas de venta, así como las de FIGARO y VERDORIL, en casa de

**A. G. E.**

Véndese al precio de 22'50 pesetas.

Sulfato inglés garantizado á una peseta el kilo.

Unico punto de venta en Caldas, Comercio de

**Elisardo Dominguez**

### COMERCIO

DE

### María Cambeses

Calle Real núm. 5. — Caldas de Reyes.

Recibiéronse en este acreditado establecimiento multitud de juguetes para niños.

Inmenso y variado surtido en corbatas para caballeros.

Aplicaciones para trajes y

Cuellos de encaje inglés para señoras.

Paraguas y sombrillas.

Abanicos.

Bajeras y toquillas.

Precios sin competencia.

NO OLVIDARSE

Calle Real núm 5

Caldas de Reyes

### Colegios "León XIII,"

DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA Y CARRERAS ESPECIALES

EN

Villagarcía y Orense

Se admiten alumnos internos, medio pensionistas y externos.

Los resultados obtenidos por nuestros alumnos en los exámenes oficiales y el gran número de matriculas son la mejor recomendación

Para reglamentos y detalles dirigirse al Director.

### VENTA DE FINCAS

Se vende una finca á labradío, viñedojar pinar y roble, llamada *Agro de Montemeán*, con agua para riego, y situada en la parroquia de Bemil.

Informarán D. Juan Manuel Torrado, ó su mujer D.ª Encarnación García, en el Campo de la Torre de este pueblo.

Se venden dos fincas rústicas, una en «Quenlle», á labradío, con algún viñedo, de 16 concas, y otra nombrada «Cachizo», á labradío de 4 concas, radicantes en Santo Tomás de esta villa. Los que deseen adquirirlas pueden tratar con D.ª Marcial Cerviño.

## Compañía Hamburgo-Sudamericana

LA MÁS IMPORTANTE LINEA DE NAVEGACION ENTRE EUROPA Y EL RIO DE LA PLATA

CUATRO SALIDAS FIJAS MENSUALES

Servicio especial de primera clase, con los Vapores Correos CAP FRIO, JUCA, CAP ROCA, SANTOS Y CAP VERDE. Salidas 1.ª y 15 de cada mes para Hamburgo, con escalas en Vigo y Cherburgo.

CONCIERTOS DIARIOS A BORDO

Camarotes amplios para familias. Cabinas de lujo. Grandes Salones para Señoras y música. Salón de fumar. Trato especial. Cocina de primer orden.

Vapores de gran Estabilidad

El 4 de Septiembre saldrá directamente de MARÍN para MONTEVIDEO y BUENOS AIRES el magnífico vapor

**Córdoba**

El 17 de Noviembre saldrá también el magnífico vapor

**Tucuman**

Agente en MARÍN con Sucursal en CALDAS, **Elisardo Dominguez.**

### FLOTA DE LA COMPAÑIA

Amazonas . . . . .	4000	La Plata . . . . .	6000
Antonina . . . . .	6000	Macelo . . . . .	5000
Argentina . . . . .	6000	Mendoza . . . . .	6000
Asunción . . . . .	7000	Montevideo . . . . .	8000
Babitonga . . . . .	3000	Faranaguá . . . . .	5000
Bahía . . . . .	7000	Patagonia . . . . .	4000
Belgrano . . . . .	7000	Pernambuco . . . . .	8000
Buenos Aires . . . . .	5000	Petrópolis . . . . .	7000
Cap Frio . . . . .	9000	Rio . . . . .	5000
Cap Roca . . . . .	9000	Rosario . . . . .	5000
Cap Verde . . . . .	9000	San Nicolás . . . . .	7000
Córdoba . . . . .	7000	Santos . . . . .	7000
Corrientes . . . . .	6000	San Paulo . . . . .	7000
Chubut . . . . .	3000	Santa Fé . . . . .	8000
Comod. Rivadavia . . . . .	3000	Taquary . . . . .	5000
Dastero . . . . .	3000	Tijuca . . . . .	8000
Entre Rios . . . . .	8000	Tucumán . . . . .	7000
Guaybha . . . . .	5000		

Importante

### VINO BLANCO SUPERIOR

Se vende en la Granja de la Caule.

Precios módicos

**José Acevedo**

PINTOR Y DORADOR

Se ofrece para ejecutar todos los trabajos concernientes al ramo.

Calle Real.—Caldas de Reyes.

### Librería

Se vende una de las obras escogidas de autores selectos y para que los que deseen obtenerlas puedan fermarse una pequeña idea de los muchos y buenos volúmenes que componen la biblioteca damos á continuación la lista de algunas por materias.

*Teología:* Scavini, «Teología moralista», S. Tomás «Summa Theologia.»

*Filosofía:* Frañ Ceferino Gonzalez; Balmes, «Filosofía fundamental»; Chateaubriand: El genio del Cristianismo»; Augusto Nicolás, «Estudios filosóficos sobre el Cristianismo».

*Historia Universal:* C. Cantú.

*Idem de España:* M. Lafuente.

*Biblia:* Torres Amat, «Antiguo y nuevo Testamento».

*Socialismo:* P. Vicent, «Socialismo y Anarquismo»; Bougande, «Religion é irreligion»; P. Félix, «Cristianismo y Socialismo»; Donoso Cortés, «El catolicismo, el liberalismo y el socialismo.»

*Sociología:* Concepción Arenal, «Memorias sobre la igualdad»; P. Eeljóo, «Obras escogidas»; Lamartine, «El manuscrito de mi madre»; Moratin, «Obras sueltas»; G. Tasse, «Jerusalen liberado.»

*Biblioteca eclesiástica:* Sermones; «Mes de las ánimas»; «Cuaresma de Massillon»; J. Javier Caminero, «La fé y la ciencia»; Monsabre, «Exposición del dogma católico»; Troncoso, «Oratoria Sagrada»; Baldó, «Tesoro de Oratoria Sagrada»; S. Sanchez Sobrino, «Colección de Panegiricos» y otras muchas religiosas y profanas.

Los que deseen enterarse pueden hacerlo en casa de D.ª Juana Oubiña, viuda de Villa, en la calle de la Rua Vieja.

### ARRIENDO

Se hace de una plazuela sita en la plazuela de Martin de Herrera, donde tiene su establecimiento «La Castellana».

Informará del precio y condiciones su propietario D. Manuel Perez Garcia.